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Protokoll zur Mitgliederversammlung 

Deutscher Alpenverein Sektion Flensburg e. V. 

22.03.2024, 18:00 Uhr bis 20:30 Uhr, Jugendherberge Flensburg 

Teilnehmende:  Vorstand und Mitglieder der Sektion Flensburg, Teilnahmeliste im Anhang 

Protokollführung:  Viola Donicht, in Vertretung für Sonja Donicht 

 

TOP 1: Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden der Sektion Flensburg, Dr. Torben Karges 

Torben begrüßt die 43 anwesenden Mitglieder. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Das Gremium ist beschlussfähig. Es wurde gemäß der Satzung zur Versammlung eingeladen. 
 
TOP 3: Genehmigung der Tagesordnung  

Es sind keine weiteren Anträge zur Tagesordnung eingegangen.  
Abstimmung: Enthaltungen: 1, Nein: 0, Ja: alle anderen 
 
TOP 4: Gedenken der verstorbenen Mitglieder 

Die Versammlung erhebt sich zu einer Gedenkminute für die verstorbenen Mitglieder: 

- Joachim Strobelt (Vorsitzender 1986-2000, Jugendwart von ca. 1970-1985) 
- Günther Mellenthien 
- Hanns-Peter Nicken 
- Felix Weiß 
- Maria Fanselow 
 

TOP 5: Wahl von zwei Protokollunterzeichnenden 

Herbert Hanno und Ingeborg Redlefsen melden sich zur Prüfung des Protokolls und werden von der 
Versammlung jeweils einstimmig gewählt. 
 
TOP 6: Jahresberichte 

 

a) Erster Vorsitzender, Dr. Torben Karges 
Dr. Torben Karges berichtet über die Vorstandsarbeit. Folgende Themen stehen im Fokus: 

- 100. Jubiläum der Sektion Flensburg am 5. Oktober 2024. Zum Jubiläum ist ein Vortrag von Ana Zir-
ner und ein Fest für die Sektionsmitglieder geplant. Momentan laufen die Vorbereitungs-/Werbe-
maßnahmen für dieses Event. 

- Mitgliederversammlung des Landesverbandes Nord für Bergsport des DAV wird am 25. Mai 2024 in 
Flensburg stattfinden. Die Vorbereitungen dazu laufen aktuell. 

- Neue Homepage über ein Onlinetool des Bundesverbandes ist in Vorbereitung. 
- Mitte April wird ein Filmteam des Bundesverbandes vor Ort einen Film über die nördlichste Sektion 

i. R. des Youtube-Projektes „DAV.dok“ erstellen.  
- Das AVS Magazin „BergeErleben“ wird zukünftig nur noch digital zur Verfügung gestellt. 
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Torben Karges berichtet für Rosi Gerlich, die nicht an der Mitgliederversammlung teilnehmen kann, 
über die Aktivitäten der Kurzwander- und Kulturgruppe: 

- Die Backstage-Tour durch das Flensburger Theater, die Führung durch das Jüdische Museum in 
Rendsburg und der Ausflug nach Lübeck fanden besonders großen Anklang. Im Gegensatz dazu 
musste die geplante Exkursion nach Goslar aufgrund zu weniger Anmeldungen abgesagt werden. Zu 
den kleinen Wanderungen mit Einkehr hat sich ein „harter Kern“ gebildet. 

 

b) Beauftragte für die Mitgliederverwaltung, Gerhild Schiller 
Gerhild Schiller berichtet über die Mitgliederentwicklung in der Sektion Flensburg.  

- In 2023 wurden 142 neue Mitglieder in den Verein aufgenommen. Dagegen mussten nur 47 Kündi-
gungen verzeichnet werden. Sie berichtet, dass durch die angebotenen Workshops und auch durch 
das Kletterangebot viele neue Mitglieder gewonnen werden konnten. 

- Sie bittet darum, dass Beiträge für den Bergblick immer direkt an Joachim Pohl geschickt werden, 
der sich mit Gerhild Schiller um die Erstellung der Vereinszeitschrift kümmert.  

- Ferner erklärt sie, dass die DAV-Mitgliedsausweise in diesem Jahr etwas später aus München ver-
schickt wurden, da eine neue Druckerei mit der Ausweiserstellung beauftragt wurde. 
 

c) Zweiter Vorsitzender, Kai Vermehren 
- Kai Vermehren berichtet, dass sich der Infobrief etabliert hat und Verbesserungsvorschläge er-

wünscht sind.  
- Die Digitalisierung bleibt ein laufendes Thema. Die Homepage wird gut angenommen und es wer-

den hohe Klickraten, insbesondere bei den Fotostrecken, verzeichnet.  
- Zur European Outdoor Film Tour (EOFT) war die Sektion mit einem Stand in der UCI Kinowelt in 

Flensburg vertreten. Die Veranstaltung wurde gut angenommen. 
- Die angebotenen „Hüttenabende“ sind als lockere Runden zum Zusammenkommen gedacht. Der 

zukünftige Turnus steht noch nicht fest. 
- Es finden regelmäßige Treffen mit den Tourenleitern statt. Bisher gibt es noch keine Lösung zur Un-

terstützung der Tourenleiter. Für Interessierte werden Trainerausbildungen, Weiterbildungs-Veran-
staltungen und Workshops „Fit für den Berg“ sowie „Grundlagen Bergwandern“ angeboten. Kai Ver-
mehren weist auf Infomaterial zur DAV-Versicherung hin. 

- Im direkten Zusammenhang mit den Workshops hat der Verein 2024 sieben neue Vereinsmitglieder 
gewonnen. 

- Die geplante Erste-Hilfe-Schulung wird am 23.03.2024 stattfinden. 
- Es wurde auch Selbstbehauptungskurs „mentale Sicherheit“ durchgeführt. 
- Kai Vermehren bedankt sich bei einigen Mitgliedern für besonderes Engagement im Rahmen der 

Ausbildung und überreicht als Dank DAV-Sweatshirts an: Gerd Andresen, Marvin Lieske, Helmut 
Holle und Gerhild Schiller. 

- Kai Vermehren kündigt er an, dass er nach dem derzeitigen Stand zum Ende seiner Amtszeit sein 
Amt als 2. Vorsitzender beenden wird. 
 

d) Schatzmeister, Rainer Fischer 
Rainer Fischer stellt den Kassenbericht 2023 der Sektion Flensburg vor (siehe Anhang). Durch 

Kontoumstellungen konnten höhere Zinszahlungen zu Gunsten des Vereinsvermögens verzeichnet 

werden (Tagegeldkonto) und Kontoführungsgebühren eingespart werden (Auflösung „Reisekonto“). 

Lutz Bokus bestätigt, dass die Einnahmen und Ausgaben im 4-Augen-Prinzip kontrolliert wurden.   
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e) Klimaschutzreferentin, Viola Donicht 
Viola Donicht berichtet von ihrem ersten Jahr als Klimaschutzreferentin.  

- Die erste Bilanzierung für das Jahr 2022 ergab einen Wert von 2,54 Tonnen CO2. Als Vergleichswert 
nennt sie den Ausstoß einer Durchschnittsperson in Deutschland, die pro Jahr ca. 9 bis 10 Tonnen 
CO2 produziert. Die Bilanzierung für das Jahr 2023 wurde im März 2024 eingereicht. Bisher liegen 
noch keine Ergebnisse vor. 

- Viola Donicht bedankt sich bei allen Mitgliedern und Organisatoren/Wanderführern für die Mithilfe 
bei der Klimabilanzierung. Sie berichtet, dass einige Sektionen gerade erst mit der Bilanzierung star-
ten. Das liegt u. a. an einem Anbieterwechsel zur Klimabilanzierung. Die neue Software Gaia wird 
die bisherige Software Planetly ablösen.  

- Ferner betont sie, dass Vorschläge zur Nutzung des Klimabudgets und auch Vorschläge zur CO2 -Ein-
sparung gern von der Sektion angenommen werden. 
 

f) Jugendreferent, Jan Zeriadtke 
Jan Zeriadtke berichtet, dass er die Vereinsarbeit bis auf unbestimmte Zeit aus persönlichen Gründen 

etwas in den Hintergrund stellen muss. Er steht weiterhin als Ansprechpartner für den Verein zur 

Verfügung. 

- Am 18.03.2023 fand ein erfolgreiches Event „Kinderklettern in der Waldorfschule Flensburg statt. 
 

g) Wanderwart, Gerd Andresen 
Gerd Andresen berichtet über durchgeführte Wanderungen in 2023. 

- In Summe wurden im Jahr 2023 410 Kilometer mit 561 Teilnehmern gewandert. Die Wanderungen 
hatten eine durchschnittliche Länge von 15 Kilometern und 21 Teilnehmende. 

- Die höchste Teilnehmerzahl bei einer Wanderung war 42, die geringste Teilnehmerzahl lag bei acht 
Teilnehmern. Er stellt heraus, dass er eine Teilnehmerzahl von 30-40 Personen pro Wanderung als 
kritisch empfindet, da sich die Gruppe schnell während der Wanderung in kleinere Gruppen aufteilt 
bzw. trennt.  

- Es hat sich gezeigt, dass sich die Teilnehmerzahl bei kürzeren Distanzen i.d.R. vergrößert.  
- Die 12-Stunden-Wanderung wird zukünftig nicht mehr angeboten, da die Teilnehmerzahl von Jahr 

zu Jahr abgenommen hat. Stattdessen wird Kai Vermehren eine sog. „Ultrawanderung“ anbieten. 
 

h) Vortragswart, Rainer Fischer 
Rainer Fischer berichtet über die Arbeit als Vortragswart.  

- Er möchte sein Amt gern abgeben, da er auch noch das Amt als Kassenwart ausführt.  
- In 2023 wurden 10 Vorträge angeboten, die gern angenommen wurden. Insgesamt kamen 350 Be-

sucher zu den Vorträgen in der Jugendherberge in Flensburg. 
 

i) Kletterwart, Marvin Lieske 
Marvin Lieske berichtet über das Kletterangebot der Sektion. 

- Das Kletterangebot wird gut angenommen und es konnten schon viele neue Mitglieder dadurch ge-
wonnen werden. Es kommen immer mehr jüngere Personen und auch Eltern mit ihren Kindern zum 
Klettern in die Waldorfschule. 

- Um die Kletterrouten attraktiv zu halten, wurde 2023 neues Klettermaterial beschafft.  
- Zudem konnte durch die Teilnahme an der „ReStart-Kampagne“ des deutschen olympischen Sport-

bundes neues Klettermaterial für Kinder und Jugendliche im Wert von 1.000 € gekauft werden. Das 
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Budget wurde für Kletterseile, Sicherungsgeräte, spezielle Kinder-Klettergurte und Kinder-Kletter-
schuhe ausgegeben. 

 

TOP 7: Bericht der Rechnungsprüfer Entlastung des Vorstandes 

Von den Rechnungsprüfern Lutz Bokus und Claus-Dieter Raabe übernimmt Lutz Bokus den Bericht: 

- Rainer Fischer führt seit dem 01.06.2023 die Tätigkeiten des Schatzmeisters aus. Vorher war Rosi 

Gerlich Schatzmeisterin. 

- Lutz Bokus berichtet, dass er den Wechsel als gut laufenden Übergang empfunden hat. Es gab keine 

Unregelmäßigkeiten und auch keine Auffälligkeiten während der Prüfung. 

- Die Arbeit als Schatzmeister erforderte die Anschaffung eines neuen Laptops. 

Lutz Bokus bittet mit Mitgliederversammlung um Entlastung des Vorstandes: 

→ Abstimmung: Enthaltungen: 4, Nein: 0, Ja: 39 

 

TOP 8: Haushaltsplan 2024 und Genehmigung 

Abstimmung zum Haushaltsplan (Anlage). 

→ Abstimmung: Enthaltungen: 1, Nein: 0, Ja: 42 

 

TOP 9: Beitragserhöhung 2025 

Kai Vermehren erklärt, warum die Sektion eine Beitragserhöhung ab 2025 anstrebt.  

- Der DAV-Bundesverband geht im Zeitraum von 2022-2025 von einer Preissteigerung von 25 Prozent 
aus. Daraus ergibt sich eine Erhöhung des Verbandsbeitrags um 3,50 € und des „Hüttenumlagebetrags“ 
von 1,50 € pro Voll-Mitglied bzw. A-Mitglied.  

- Eine Kompensation der erhöhten Verbandsabgaben und der Kostensteigerungen wäre ohne 
Beitragsanpassung nur mit Einschränkung des Angebotes der Sektion möglich.  

- Die Sektion Flensburg hat den Sektionsbeitrag zuletzt im Jahr 2019 erhöht. Um langfristig 
handlungsfähig zu bleiben schlägt der Vorstand daher eine zusätzliche Erhöhung, über die Erhöhung 
der Verbandsabgeben hinaus, vor (siehe Tabelle im Anhang). 

 

Der Vorschlag des Vorstands zur Erhöhung der Mitgliedsbeiträge wird vorgestellt (siehe Folie im Anhang).  

- Helmut Holle beantragt, dass der Sektionsbeitrag nur um den derzeit erhöhten Mehrbeitrag erhöht 
wird, den der Verband fordert.  

 
Kai Vermehren stellt beide Vorschläge zu Abstimmung:  
- Abstimmung zur Beitragserhöhung, wie vom Vereinsvorstand vorgeschlagen:  

Enthaltungen: 13, Nein: 5, Ja: 25 
- Abstimmung zum Vorschlag von Helmut Holle (Erhöhung um den geforderten Betrag vom Verband):  

Enthaltungen: 20, Nein: 16, Ja: 7 
 
Damit tritt die Erhöhung der Beiträge gemäß der Tabelle des Vorstands (siehe Anlage) zum 1.1.2025 in 
Kraft. 
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TOP 10: Satzungsänderungen 

Kai Vermehren erläutert die geplanten Satzungsänderungen (siehe Anlagen).  

- Die meisten Änderungen gehen auf Vorgaben der Mustersatzung des Bundesverbands zurück.  
- Zwei weitere Änderung betreffen die §§ 11 und 15 der Satzung. 
- Kai stellt die Änderungen zur Abstimmung, sie werden von der Versammlung einstimmig angenommen. 
 

TOP 11: Wahlen 

Kai Vermehren übernimmt die Moderation der Wahlen. 
a) Erster Vorsitzender:  

Es wird Dr. Torben Karges vorgeschlagen. Er wird, bei eigener Enthaltung, einstimmig wiedergewählt. 
Torben Karges nimmt die Wahl an. 

b) Schriftführerin:  
Sonja Donicht stellt sich in Abwesenheit zur Wiederwahl (siehe Anhang) und wird einstimmig als 
Schriftführerin erneut gewählt. Eine schriftliche Erklärung zur Annahme der Wahl liegt vor (Anlage). 

c) Vortragswart/-in:  
Bettina Jirsak stellt sich zur Wahl und wird einstimmig als Vortragswartin gewählt. Sie nimmt die Wahl 
an. 

 

TOP 12: Ehrungen/Jubilare 

Dr. Torben Karges ehrt die langjährigen Mitglieder in einer persönlichen Ansprache.  
Für 65 Jahre Mitgliedschaft wird geehrt: Helga Sporleder. 
Für 25 Jahre Mitgliedschaft werden geehrt: Christel Mayer, Carsten Puchmüller, Anke Marquardt, Anneliese 

Kube, Ingeborg Redlefsen, Horst Ehmsen, Claudia Behnke, Rebecka Kleenlof, Detlef Kleenlof. 
Den anwesenden Jubilarinnen werden Blumen und Präsente überreicht.  
 

TOP 13 100-jähriges Jubiläum im Jahr 2024 

Torben Karges berichtet, dass die Sektion Flensburg am 2. Oktober 1924 gegründet wurde und daher in 
diesem Jahr ihr einhundertjähriges Bestehen feiern kann. 
Geplante Jubiläums-Aktivitäten: 
- Vereinsinternes Sektionsfest am 5.10.2024 
- Vortrag von Ana Zirner am 5.10.2024 
- Sternwanderung am 2.6.2024 
- Erstellung einer Festschrift 
 
Zudem wird der Große Verbandstag des Landesverbandes Nord für Bergsport des DAV am 25.5.2024 in 
Flensburg stattfinden. Dazu sind ein Get-together am Vorabend und eine Wanderung für die Gäste und 
Sektionsmitglieder am Sonntag geplant. 
 
 

Dr. Torben Karges schließt die Veranstaltung um 20.30 Uhr. 
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Anlagen zum Protokoll 
 
1. Liste der Teilnehmenden 
2. Kassenbericht 2023 
3. Bericht der Kassenprüfer 
4. Haushaltsplan 2024 
5. Mitgliedsbeiträge ab 2025 
6. Satzungsänderungen 
7. Erklärung zur Wahl - Sonja Donicht 
 

 

Unterschriften 

 

 

 

Viola Donicht, Protokollführerin (Vertretung für Sonja Donicht) 

 

 

 

Dr. Torben Karges, 1. Vorsitzender   Kai Vermehren, 2. Vorsitzender 

 

 

 

Ingeborg Redlefsen, Protokollunterzeichnerin  Herbert Hanno, Protokollunterzeichner 

 


